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新世纪中学 新世纪小学 明珠高中

! ! ! ! !"#$年 %月 #日，行知外国语学校开学了。“我们是
人口导入区的公建配套学校。但要让家长乐于把孩子送
进一所新办的学校，这就逼得我们必须迅速在高起点上
将新的学校办成优质学校。”校长朱萍说，第一年招了 $

个班级，第二年是 #!个班，今年又扩到了 #&个班，统计
了一下，几乎没有地段生源外流的。有意思的是，有的动
迁户手里有好几套房子，一听说行知外国语学校办到这
里来了，就纷纷将户口迁到附近对口的房源里。
“我做了 !'年教师了，我的一个直观感觉是，现在的

家长越来越会用脚投票了。”朱校长说，有一个变化也是
十分显著的，就是家长对教育的诉求更趋多元，这与二三

十年前迥然不同，那时的家长对孩子的要求“只要考试成
绩好就行”。现在有的家长希望学校在学业上抓得紧一
点，认为还是学习成绩是第一位的；有的家长希望学校不
要培养孩子只会考试，而是要让孩子学得快乐，更好地培
养孩子的特长。家长理念的转变，也迫使学校要为孩子们
提供更多发展个性的课程。
据朱校长介绍，用“行知”做校名，也是为了践行陶行

知的教育思想。为此，学校提出“行(”校本课程建设，在
“人人都是小行家”的办学理念指导下，打造以“行健、行
善、行思、行雅、行创”为代表的特色校本课程，就是为了
让课程更丰富，让学生学得更有活力。

学生 求知需求多元'
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!特别报道奋进新时代
壮阔东方潮

家门口的 学校品质越来越高

! ! ! ! $%岁的唐惠兴退休前是嘉定区
城中路小学校长，上世纪 &)年代还担
任过外冈中心校的校长。“我被周边
居民投诉过，他们写人民来信，说晾在
窗外的白衣服没多久就变黑了，都是
学校惹的祸。”唐校长说，那时的学校
跑道是用煤渣铺成的，外冈中心校是
$*米的，城中路小学是 #!*米的，很
多学校还没有跑道呢，孩子们跑得可
欢快了。但煤渣踩得久了就变成粉末，
到了冬天大风一刮，孩子的鼻孔变得
像烟囱，煤灰漫天飞舞。“再举个例子。
那时教育经费紧张，教师上课要用卡
片，就将搜集来的废旧包装纸涂上墨
汁，再在上面写粉笔字。”他说。

唐校长感慨，如今的教育局面已
是今昔两重天。的确，从中心城区向
郊区辐射，+*年来，上海的优质教育
正朝着城乡一体化目标发展。嘉定区
教育局局长姚伟介绍说：“目前，嘉定
区统筹教育资源布局，加快学校建设
进度，形成覆盖城乡、科学合理的教育
生态圈；围绕嘉定‘一核五区’城市发

展规划，与华东师范大学、中科院上海
分院等签订战略合作协议，先后引进
高端教育品牌学校 #,所，初步实现优
质资源多点布局、学校高位发展。”

奉贤区教育局局长施文龙有一
个梦想：打造一流品质，点亮一流新
城，让奉贤的孩子不出奉贤就能进入
优质学校。过去很长一段时期，奉贤
城乡教育差距十分明显。破局首先是
夯实基础，!***年前，奉贤率先撤并
了村校，将学生全部集中到乡镇中心
校，通过中小学标准化建设工程、农
村薄弱学校的改造工程等一系列措
施，使区域内教育硬件建设基本上达
到了均衡。

!**'年以来，按照全区城镇发展
规划，在奉贤新城区、奉浦街道、西渡
街道、金海社区、奉城镇新建设开办了
-$所中小学、!$所幼儿园，有效缓解
了区域入学供需矛盾。如今，奉贤正继
续探索城乡教育一体化发展的有效路
径，放大区内外优质教育资源的示范
辐射作用。

! ! ! ! -%&+年，原上海市教育局将课堂教学称为第一课
堂，将课外教育活动称为第二课堂，要求让学生同时从两
个并行的教育渠道中去获取知识，这也是最初的课程教
材改革雏形。-%&&年 '月，上海成立了中小学课程教材
改革委员会，正式拉开了本市中小学课改的序幕，基本
思路是加强基础、培养能力、提高素质、发展个性。到
!**.年，校本课程的开发已经成为学校办出特色的重要
突破口。

让不同的学生拥有属于自己的不同课程表，这样的
生动教学局面，如今已在全市各中小学成为普遍现象。
在张江高科实验小学，丰富的课程把学校装点成了知识
的乐园。语言文化节、科技节、体育节、成长节、艺术节、
数学节……课程融化在了节日里，节日也是最好的课程
教育。学校还建了中草药科普实践馆、室外“养乐多”草

药园与室内“培乐多”草药屋。中草药科普实践馆分成
/0探索区、历史文化区、互动认知区、加工制作区、草药
培植区、实用养生区，大大拓宽了学生的研究视野与探索
渠道；“养乐多”草药园为室外种植园地，以中草药香料植
物种植为特色，由学生管理养护植物，并将收获的药草用
于课程中有关香包制作的项目。娄华英校长说：“课程丰
富了，孩子们的学习机会就增多了。以《种子的萌发和生
长》为例，这是一门跨学科活动。学生需要进行标本制作，
就需要运用劳技课上的内容来进行操作；学生需要从网
上搜索种子的萌发和生长的相关知识，就涉及到信息科
技知识；学生还要观察和描述不同种子的结构特征，这就
要借助自然课的知识。”娄校长介绍说，学校从“让课程关
照每一个人的成长”出发，开发了“万花筒课程体系”，把
课堂变成一个能够满足学生好奇心的丰富多彩世界。

教师 创新教学方式

! ! ! !今年已是耄耋之年的陆继椿，在上世纪 &*年代曾经
担任过上海市教育工会副主席。他说，穷国办教育，经费
不足待遇低，这是当时教育所面临的最大问题。到了上世
纪 %*年代，上海市重点中学高初中分离，陆继椿受命创
办了华东师大第一附属初级中学并担任校长。他说，改革
开放至今，教育越来越“有钱”了，国家对教育的投入也步
入了法制的轨道，这个变化的背后恰是政府对教育的重
视度有了空前提高，教育作为重要的民生内容之一，已成
为衡量社会发展水平的一项重要指标。
从上世纪 .*年代后期，陆继椿和同事们就开始了语

文教育改革的进程。他说：“我编写过一套初中语文教材。

遵循华东师大老校长刘佛年提出的‘中小学语文教学一
条龙，初中语文要过关’的教育思想，探索语文教材的科
学化、系统化。”

经过多年实验，陆继椿形成了以“一课有一得，得得
相联系”为特征的“分类集中分阶段进行语言训练”的教
学体系，全国四千多所学校加盟实践。这时的陆校长已成
为语文特级教师，还被全国同行趣称为“得得派”。以后，
陆继椿又担任了改制后的民办新华初级中学荣誉校长。
对于能在基础教育界的教学中独树“一派”，并且创办出
改制学校的名校，他说，这得感谢我们遇上了教育科研百
花齐放、鼓励进行教育改革探索的好时代。

.

2011年，赵之浩接手北蔡中学校长时面临了两个困境，

一是中考成绩排名浦东新区后列，二是地段生流失率过半。

2017年3月，赵之浩履新建平中学西校校长。此时，北蔡中

学的面貌已经焕然一新，中考成绩跃居全区前三分之一，地

段生的巩固率非常高，成为周边百姓满意的家门口好学校。

对于这样的变化，他说，那些年里他与北蔡中学的老师们劲

往一处使，以整顿教学秩序为开端，目标是把学校打造成一

所师生共同幸福成长的家园。如今，执掌一所名牌学校，但赵

校长的目标同样十分明确，就是要每个教师都心中明白，“优

质”的学校绝对不能单单追求分数，而是要让学生在更高层

次上全面发展。

在上海，像赵之浩这样经历学校翻天覆地变化的校长有

许许多多。40年来，如变魔术般，上海中小学的品质和口碑

已经并将继续日新月异。

首席记者 王蔚

, 城乡 硬件几无差距

! ! ! !这个学期，黄浦区格致初级
中学女生王沅文升入初三了。在
下个月，还有一场重要的考验等
着她———在即将举行的第十六届
上海市民运动会，她将参加十米
射击气步枪比赛。在去年举行的
上海市射击冠军赛上，她曾夺得
这个项目的初中组冠军。王沅文
的父母从没想到，自己家里会走
出一个体育冠军，更不知道女儿
会有射击天赋。作为上海市初中
体育多样化改革试点学校，格致
初中从 !*#'年起启动了初中体
育多样化课程改革。$年级学习
花样跳绳、体育舞蹈、射击，. 年
级学习咏春拳、乒乓球、健美操，&
年级学习武术（长拳）、篮球、排
球……在格致初中，每名学生每
年都有机会接触三个体育项目。
校长王珏介绍，像王沅文这样零
基础，但是有兴趣、有天赋的大约
还有六七个孩子。一节原本普通
的体育课堂，让孩子看到了自己
的潜力，创造了人生的另一种“打
开模式”。
从 !*#!年起，市教委率先在

全市 #.所高中开展体育专项化
课程改革试点，高中体育课不再
只是队列练习和长跑，每个人都
能从足球、篮球、排球、乒乓球、羽
毛球、网球、游泳、健美操、武术等
项目中选择自己感兴趣的分班练
习。专项班人数 !'人左右，并通
过课时调整，两节体育课堂上，保
证学生获得更完整的运动体验。

在此基础上，!*#' 年 ' 月，
本市启动“小学体育兴趣化，初中
体育多样化”学校体育课程改革。
!*#&年秋季开学，本市中小学在
校运时间进一步增加，在全市中
小学推进每周小学 +(!（即每周
+节体育课 !节体育活动课）、初
中 +(#的体育课时安排模式（即
每周 + 节体育课 # 节体育活动
课），这意味着学生在体育场地
锻炼和运动的时间将大大增加。

北邻长乐路，西邻瑞金南路，
向明中学在这一市中心的黄金位
置已经安静地度过百年。然而，狭
小的运动空间始终成为学校发展
的瓶颈。总务主任兼体育教导董
烨坦言，以往学校没有室内运动
场地，一下雨学生就只能“宅”在
教室里伸伸胳膊动动腿；男生要
打篮球，看谁运气好能早早占领
到唯一的一片场地；女生想练健
美操，学校只能将一间小会议室
桌椅拆除，但即便如此，十几个姑
娘一站已经满满当当。

这样的窘境，从本学期开始
不复存在。由于紧邻轨交 #,号
线，从 !**.年开始，向明中学地
下室内体育场馆建设克服重重建
设困难，今秋正式投入使用。室外
田径运动场之下，是一座使用面
积达 +***平方米的地下室内体
育场馆。篮球场、健身房、羽毛球
场、乒乓房、形体房等一应俱全。
不仅可以满足向明学子体育专项
课的需求，也向向明教育集团内
的 .所中小学开放。为了确保空
气质量，室内体育馆配备了充足
的新风系统。董烨介绍，原先，学
校的运动场地仅占学校总面积的
'1，现在室内和室外面积加起
来，占比超过了 !*1。

和向明中学一样，在寸土寸
金的上海，不少校园为了创造运
动空间，动足脑筋。近年来，市教
委积极推进本市校园体育场地设
施开发和综合利用，鼓励更多的
学校积极开发和综合利用学校场
地，在确保校园安全和满足工程
规范的前提下，开发学校的楼顶
或地下空间，通过维修等方式，开
展“上天入地”校园体育场地试
点。在高安路第一小学和同济初
级中学，两个“全天候风雨智能操
场”已经投入使用。无论是暴雨还
是骄阳，学生都不用再为没有运
动场地发愁了。

本报记者 陆梓华
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"月!上海市曹杨中学挂牌成

为本市首家特色普通高中"

特色高中的建立是为了推动

本市高中教育改革和发展!

促进高中学校错位发展%特

色发展和可持续发展" 截至
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! ! ! !今秋新学年开学，上海新开办幼
儿园 ',所，新开办义务教育阶段中小
学 ,'所，新开办高中学校 !所。现在，
不仅每个学年，甚至每个学期，开新校
早已成为一种常态，而且，还都是要高
品质办学。

早在 !* 世纪 &* 年代中期和 %*

年代初期，上海就开始了第一轮、第二
轮薄弱初中和小学的更新。

-%&'至 -%&.年，全市共改造 %&$

所中小学。就硬件建设而言，仅 -%&&

年到 -%%+年，市区共改造、加层、扩建
中小学 -!'' 所，郊区共改造学校
-.+!所。

-%%' 年，上海又启动新一轮“薄
弱学校更新工程”，至 -%%&年年底，共
计改造 !,*所学校，新建各种教学用
房 $$万平方米，增加教室 -'%,间、专
用教室 -,*-间。

浦东新区教育局局长诸惠华在
谈及加快区域教育现代化发展步伐
时说，浦东在发展教育时特别注重优
化资源布局，对标全市、全国优质教
育资源的布局建设标准，结合新区总
体规划布局、人口发展趋势预测、设
施建设配置标准、区域特点文化特色
等，规划布局和建设优质教育资源，
促进均衡发展、提升整体品质。

) 建校 均衡标准配置
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! 今后!学生在体育场地锻炼和运动的时间还将大大增加
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